

SALUDO

Trayectoria de la Revista de Trabajo Social UC: 100 ediciones de compromiso con la práctica del Trabajo Social

MAGDALENA CALDERÓN ORELLANA

Asistente Social

*Doctora en Ciencias de la Administración,
Universidad de Santiago de Chile*

*Magíster en Dirección Pública, Universidad Católica
de Valparaíso, Chile*

*Diploma en Gestión de Recursos Humanos,
Universidad de Valparaíso, Chile*

*Escuela de Trabajo Social, Pontificia Universidad
Católica de Chile*

mcaldero@uc.cl

<https://orcid.org/0000-0003-0672-5873>

MARÍA OLAYA GRAU RENGIFO

Asistente Social

*Doctora en Ciencias Políticas, Universidad
Complutense de Madrid*

*Máster en Gobierno y Administración Pública,
Universidad Complutense de Madrid*

*Máster en Investigación Participativa y Desarrollo
Local, Universidad Complutense de Madrid*

*Directora Escuela de Trabajo Social, Pontificia
Universidad Católica de Chile*

mograu@uc.cl

<https://orcid.org/0000-0003-0892-0795>

En su edición número 100, recordamos cómo la Revista de Trabajo Social revela su sentido desde el primer artículo del primer número. “Orientaciones para la acción del Trabajo Social”, de Nidia Aylwin, Mónica Poblete y María Olga del Solar, pone a disposición conocimiento, información y detalles para el ejercicio profesional del Trabajo Social, de la misma forma que lo hace cada nuevo número que se ha publicado. Así como abre un nuevo espacio para la conversación disciplinar, la Revista de Trabajo Social también toma como propio el legado formador de la revista Siembra y Cosecha, también de nuestra Escuela, la que con clara orientación campesina llegaba a los distintos campos del país para formar a las asistentes sociales involucradas en el Trabajo Social rural durante la primera mitad del siglo XX.

Desde entonces, la Revista ha representado los debates de Trabajo Social y su orientación a lo largo de todos estos años. Por ejemplo, en su número 2, durante 1970, celebra los tiempos que se avecinaban para el Trabajo Social en el marco del gobierno de la Unidad Popular, y llenaba sus páginas con artículos de los talleres de estudiantes, las tomas de terreno y la reforma agraria. Del mismo modo representó el estado del Trabajo Social cuando la profesión transitaba entre la subsistencia y la resistencia a la dictadura. Durante ese período, en más de 40 números, la Revista publicó más de 70 artículos con autor desconocido, dando cuenta de la necesidad de articular discursos colectivos como actos de resistencia. En los últimos años, la Revista ha tenido espacio para incorporar debates disciplinares emergentes, como los relativos a trabajo social clínico, consecuencias de la pandemia por covid-19, extractivismos y desarrollo sostenible, entre tantos otros.

La Revista siempre ha estado centrada en la divulgación de conocimiento relevante para la disciplina, pero también ha integrado difusión de información sobre las escuelas y el acontecer del Trabajo Social. Ejemplos de esto es la incorporación de temas como los cambios en la escuela,

informados en el primer número publicado después del golpe militar, la divulgación de actividades como encuentros del Colegio de Asistentes Sociales, o más recientemente, la discusión sobre la exclusión del Trabajo Social del Código Sanitario, o la venidera celebración de los 100 años del Trabajo Social en Chile y Latinoamérica.

En estos 100 números, la Revista ha dado espacio a las diversas voces de la comunidad de Trabajo Social de Chile y América Latina, incluyendo profesoras, profesionales, dirigentes, estudiantes y actores políticos. En sus páginas han publicado líderes de la profesión y pioneras del Trabajo Social, como Nidia Aylwin, Mónica Jiménez, Margarita Quezada, Teresa Matus, María Olga del Solar, Alicia Forttes y Teresa Quiroz. Asimismo, la Revista también ha sido un espacio para autores relevantes de las Ciencias Sociales a nivel internacional como Diego Palma, Norberto

Alayón, Pilar Alavariño, María Solís o Alain Touraine.

Mantener una Revista durante 100 números, a través de distintos escenarios políticos e institucionales, no es tarea fácil. En este esfuerzo ha sido constante el apoyo de las distintas direcciones de Escuela, y de las directoras de la Revista desde sus inicios hasta hoy: Teresa Quiroz, Ximena Vergara, Virginia Rodríguez de Garretón, Alicia Petit, Isabel Monckeberg, María Ignacia Jiménez, Nidia Aylwin, Ana María Álvarez, Teresa Matus, Teresa López, Carolina Muñoz, Claudia Silva, María Tsekoura, Paula Miranda, Alejandra Rasse.

Esperamos que, a partir de estos 100 primeros números, se publiquen muchos más, manteniendo siempre la fidelidad a la divulgación de conocimiento relevante para el ejercicio profesional, y manteniéndose al servicio del Trabajo Social en Chile y Latinoamérica.